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ЧИТАЙТЕ
В НОМЕРЕ:

Пàñõàлüíîå îáðàùåíèå ê ïðèõîæàíàì
Ñâÿòî-Ñåðàôèìîâñêîé öåðêâè ã.Êîñòðîìû 

íàñòîÿòåлÿ àðõèìàíäðèòà Ñåðàôèìà (Ôèðñòîâà)

Хðèñòîñ Вîñêðåñå!
Возлюбленные о Господе 

братья и сестры! Поздравляю 
вас с Праздником Светлого 
Христова Воскресения — Пасхой 
Господней!

«Смерть! где твое жало?! Ад! где 
твоя победа?! Воскрес Христос, и 
ты низвержен! Воскрес Христос, 
и пали демоны! Воскрес Христос, 
и радуются ангелы! Воскрес 

Христос, и торжествует жизнь!...» (Из “Огласительного 
слова на Пасху” свт. Иоанна Златоуста) - эти полные 
оптимизма слова наполняют наши сердца теплотой, а иногда 
и жаром благодатного огня, который очищает, освещает и 
освящает сумерки материального мира, наполняет смыслом 
пустоту, суету и холодность нашего существования.

Но это удивительное чувство религиозной радости невозможно без 
определенной духовной работы — аскезы, жизненных испытаний, 
которые совершает человек, подходя к преддверию Торжества.

Без сомнения, праздничное пасхальное чувство радости присуще 
большей части русского народа, но оно по-разному переживается 
в каждом отдельном человеке и отдельных группах населения 
страны. «По вере вашей да будет вам» (Мф. 9, 29) — говорит 
Господь. Но в одном случае Господь может открыть глубину 
осознания великого события и даровать переживание и озарение 
человеку пришедшему в этот день в церковь из любопытства и 
других внешних побуждений, дабы привести его к Богу. В другом 
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В России создадут атлас святынь СНГ
Тема создания такого атласа обсуждалась 

в ходе заседания круглого стола «Развитие 
религиозного туризма и паломничества в 
России и странах СНГ».

Знаменитая затопленная колокольня в 
Калязине вышла из воды

Вода отступила от известной 
затопленной колокольни 
Никольского собора, распо-
ложенной в городе Калязине 
Тверской области, передает 
Интерфакс-Религия. 

75-метровая колокольня, до которой раньше 
можно было добраться только вплавь, теперь 
окружена сушей. В последний раз такое явление 
жители Калязина наблюдали 17 лет назад, 
сообщает пресс-служба Тверской епархии. 

По словам экспертов, 
колокольня оказалась на 
сухой земле благодаря 
малоснежной зиме и сбросу 
воды из водохранилища. 
Ожидается, что колокольню 

вновь затопит водой уже к маю. 
Затопленная в советские годы при создании 

Угличского водохранилища колокольня была 
построена в 1796-1800 годах местными 
мастерами. Ее звонницу составляли 11 колоколов. 
Самый большой весил 501 пуд и был отлит в 
ноябре 1835 года. В советские годы Никольский 
собор был взорван, затопленная колокольня - 
единственное, что от него осталось.

НОВОСТИ 
СВЯТО-СЕРАФИМОВСКОГО 

ПРИХОДА

НОВОСТИ 
ПРАВОСЛАВНОЙ ЖИЗНИ

случае подвижнику — как подкрепление его в 
духовных трудах.

К Пасхальному чувству нашей общины 
прибавляется долгожданная радость 
обновления и «воскрешения» нашего храма. 
Поэтому я, прежде всего, приветствую членов 
нашей молодой общины, преданных нашему 
храму с их непростой историей становления, 
и всех православных христиан радостным 
Пасхальным приветствием:

ХÐИÑТОÑ ВОÑÊÐЕÑЕ!

ВОИÑТИНУ ВОÑÊÐЕÑЕ, ХÐИÑТОÑ!

Мèð è Бîæèå áлàãîñлîâåíèå ïóñòü 
ïðåáûâàåò ñî âñåìè âàìè, äîðîãèå ìîè 

áðàòèÿ è ñåñòðû!

С любовью и радостью о Господе 
архимандрит Серафим (Фирстов)

Подготовка к Пасхе в нашем храме 
На Страстной Седмице прошла предпасхальная 

уборка в нашем храме. Прихожанами были вымыты 
окна и двери храма, наведен порядок внутри его 
и на прилегающей к нему территории. После 
окраски стен и разборки строительных лесов, 
внутреннее пространство храма преобразилось 
и предстало перед нами в ослепительно белом 
цвете. Радостно на душе, что праздник Пасхи наш 
приход будет встречать в обновленном храме.

Пасхальные «подарки» наших детей
Воспитанники и педагоги приходской 

воскресной школы подготовили к Празднику 
Праздников пасхальный спектакль, который мы 
вас и приглашаем посмотреть 27 апреля после 
Божественной Литургии. А несколькими днями 
ранее, 23 апреля в среду Светлой Седмицы, дети 
придут с праздничными поздравлениями и вестью о 
Воскресении Христовом к своим старым знакомым 
в дом-интернат и в детский садик микрорайона 
Малышково к малышам. Приглашаем, вас, дорогие 
братья и сестры разделить радость о Воскресении 
Христовом вместе с нашими детьми!

Приглашаем Вас в паломнические поездки
В этом году мы не стали нарушать своих традиций и 

приглашаем наших прихожан совершить паломнические 
поездки по русским городам. В г. Ростов – 1 мая, 
однодневная поездка к православным святыням города. 

С 10 по 12 июня состоится поездка в г. Москву, в 
программе поездки: посещение могилы почившего 
Патриарха Алексия II, знакомство с храмами Московского 
Кремля и экскурсия по Третьяковской галерее. 

Всю дополнительную информацию, вы можете 
узнать за свечным ящиком храма или у Масловой 
Татьяны Борисовны.
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Однажды, еще учась в школе, я как-
то за компанию с верующей подругой 
надумала соблюдать Великий Пост. 
Собиралась было даже по случаю 
Пасхи впервые побывать на службе. 
Пост в смысле диеты мне почти удался, 
а пасхальные планы не исполнились. 
Не помню, что именно мне помешало: 
банальная лень или какая-то «обида» 
на Бога – но мой приход в храм в итоге 
был отложен еще на пару лет. Теперь я 
думаю: и слава Богу.

В то время для меня прийти в храм 
означало как бы выдать Церкви некий 
аттестат: «Что ж, Православие, я долго 
присматривалась, и ты заслужило мое 
доверие». В таком настроении как-то 
особенно болезненно воспринимается 
невнимательный или торопливый 
священник, старушка-советчица или 
грубоватая продавщица в лавке. И 
особенно острым может быть желание 
«хлопнуть дверью» раз и навсегда. 
Боюсь, я бы так и поступила… А 
еще  такое желание может возникнуть 
у того, чей приход в храм не был 
самонадеянным, а сопровождался 
глубоким покаянным чувством, 
но чувство это не нашло должной 
поддержки у священника.
Казалось бы, нет времени радостней и 
благодатней Пасхи. У многих первая 
Пасха в храме запоминается чувством 
совершенно особого благодатного 
ликования и мира. Но если по какой-то 
причине сердце наше еще не вмещает 
Духа Божия, на первый план выходит 
суета и немощь человеческая, а ее на 
Пасху хоть – пруд пруди.

На Пасху в храм приходят 
тяжелобольные (ведь такой праздник!), 
беременные (уж если не теперь – 
то когда?), пожилые, многодетные 
(должна же быть какая-то отдушина!) 
и все-все-все. Представляю, пришла 
бы я, вся такая благонамеренная 
школьница, в битком набитый 
Пасхальной ночью храм, а там… Что 
за христиане: вон беременной сесть не 
дают! (А на лавочках ветхие старушки 
и какая-то дама «расфуфыренная»: 
у нее, допустим, артрит, но я, 
школьница, об этом не догадываюсь). 
Давка в церковной лавке: это храм 
или рынок?! (В очереди подающих 

записки действительно неспокойно, 
но состоит эта очередь как раз из 
таких же «постоянных» прихожан, 
которым нужно записать родню на 
год вперед).

А если на душе «кошки скребут» 
и я, впервые попав в храм, полна 
решимости искренне и полно 
каяться в присутствии священника, 
а заодно спросить совета, как впредь 
жить по-христиански? Очередь на 
исповедь огромна, хотя исповедовать 
на Пасху обычно начинают часа за 
полтора до начала службы. Вот я 
медленно продвигаюсь в сторону 

аналоя и вижу возмутительную 
картину: то и дело откуда-то сбоку 
кто-то пытается пройти без очереди, 
или сам священник, оглянувшись, 
подзывает кого-то из задних рядов. 
«И тут блат! И тут…».

Теперь-то я примерно знаю, из кого 
состоят подобные «блатные». Вот певчая 
с клироса – не успела исповедаться 
заранее и спешит без очереди, пока 
регент отпустил. Вот старушка из 
лавки расстроилась, что в суете кому-
то нагрубила, и хочет отпущения 
немедленно. Вот батюшка подозвал 
неизлечимую онкобольную, которую 
давно уже причащает только на дому, 
но на последнюю в жизни Пасху она из 
последних сил пришла… Вот он еще 
кого-то знакомого случайно заметил: что 
ж, люди немощны, обижаются, портят 
себе праздник – проще позвать…

Вот, предположим, кое-как 
дождались очереди на исповедь, 
но что такое? Вместо искренней 
заинтересованности в моей 
подробной и глубокой, первой 
в жизни исповеди, священник 
выказывает плохо скрываемое 
беспокойство и даже, быть может, 
нервно помахивает епитрахилью, 
так и норовя набросить ее мне на 
голову и раньше времени прочесть 
разрешительную молитву.

Да, Господь во всякое время 
ждет кающегося, но священник, как 
человек смертный, не во всем и не 
всегда может быть Ему подобен. 
Батюшка накануне с утра служил, 
потом полдня освящал куличи, 
а после принимал кающихся без 
перерыва несколько часов. Служба 
же подходит к концу и скоро 
Причастие, а в очереди, на беглый 
взгляд, еще человек семьдесят. И 
какая служба – Пасхальная! Она 
вся – песня. Ее темп торжественен 
и стремителен одновременно, ей 
особенно чужды лишние паузы 
и задержки, ее ликование зовет 
вернуться в алтарь…

И потом, мне кажется, на Пасху как-
то немного стушевывается покаянный 
настрой, в том числе и у священника: 
великопостное время покаяния и 
скорбное напряжение Страстной 
уступают место прощению, радостной 
победе над грехом и смертью, и в 
этот момент немного трудно быть 
«на волне» с тем, кто все еще полон 
покаянным плачем. Хорошо, когда 
есть возможность впервые прийти на 
«генеральную исповедь» не на Пасху, 
а чуть пораньше, в идеале – еще до 
Страстной.

Интересно, тогда, много лет 
назад, смогла бы я с пониманием 
отнестись к подобным житейским 
нюансам? Возможно, я бы их и не 
заметила, как не заметила пару лет 
спустя в ту первую Пасху, которую 
встречала после многих дней 
жизни в монастыре, и в которую, 
по счастью, я заметила и запомнила 
только одно: Христос – Воскресе!

Елена Фетисова, журнал “Фома“

ПАÑХА ГОÑПОДНЯ И НЕМОЩЬ ЧЕЛОВЕЧЕÑÊАЯ
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ЧУВСТВО ПАСХИ
Андрей Мерзликин, актер.
Граница, за которой рождаешься 
заново

Я очень хоро-
шо помню свою  
первую Пасху. 
Было это на заре 
п е р е с т р о й к и , 
году, кажется, 
в восемьдесят 
восьмом...  

Я тогда жил в Подмосковье. Рядом с 
нами была усадьба-музей Константина 
Сергеевича Станиславского — 
Любимовка. На территории усадьбы 
находился полуразвалившийся храм. 
Когда-то Станиславский в нем венчался. 
И вот в мою первую Пасху я попал 
именно в этот храм. Его в то время взяли 
в свои руки два молодых священника 
— решили восстановить. Но начали 
не с поиска материальных средств, 
а с возобновления богослужений. 
И вот Пасха — в полуразрушенном 
кирпичном церковном здании. Даже 
не в здании — по большому счету, 
люди стояли на улице, находясь внутри 
развалин. С одной стороны, весь 
этот антураж как будто подчеркивал, 
что от подлинного знания о Церкви 
в обществе за несколько советских 
десятилетий остались одни руины. 
Но с другой стороны, в том, что люди 
пришли ночью в эту церковь, читалось 
своего рода желание вырваться, 
вдохнуть полной грудью, стремление 
к чему-то высшему, позабытому в 
нашей стране… Это было не просто 
мое ощущение. Скорее, оно рождалось 
во мне именно потому, что я ощущал 
это во всех. Я чувствовал себя единым 
со всеми людьми — совершенно для 
меня незнакомыми. Мне запомнилось 
именно это волшебство: чувствовать 
себя одним целым с большим 
количеством людей. 

Ночь — и мы держим в руках 
свечи. Для меня, неофита, это 
было колоссальное эстетическое 
впечатление и внутреннее потрясение. 
Крестный ход, и вдруг — возглас: 
«Христос воскресе!» — и все отвечают: 
«Воистину воскресе!» Я понял, 
что пасхальная радость возникает 

именно в тот момент, когда священник 
восклицает «Христос воскресе!» в 
первый раз. И до сих для меня это 
так. Я иду на Пасху, предчувствуя этот 
первый возглас. Как будто именно 
в эту секунду, прямо здесь и сейчас, 
воскресает Христос — и все мы, 
единые друг с другом, вместе с Ним. 

Конец поста — всегда тяжело. 
Чувствуешь себя марафонцем на 
последних километрах, как будто 
силы вот-вот покинут. И вот идешь 
с Крестным ходом — и тут возглас: 
«Христос воскресе!» И как будто 
новую жизнь в тебя вдохнули! 

А дальше — общая радость! Пасха 
для меня — та самая граница, когда 
от бессилия ты делаешь глубочайший 
вдох — и как заново рождаешься. 

Конечно, сейчас, спустя много лет, 
пасхальные ощущения меняются. 
Больше концентрируешься на 
смысле поста и содержании самого 
праздника, решаешь какие-то свои 
внутренние духовные вопросы. Но 
этот момент наступления радости и 
первый возглас «Христос воскресе!» 
— все это до сих пор остается по-
детски живым и ярким. 

Юлия Меньшова, актриса.
Для всех-всех-всех

Для меня Пасха 
— это весна. Во 
всех возможных 
смыслах. Это 
в о з р о ж д е н и е 
жизни. Каким-то 
удивительным 

(или все-таки мистическим) образом 
природа совпадает с датой Пасхи. 
Ранняя Пасха — ранняя весна. 
Поздняя — поздняя. Накопленная 
усталость от зимы, как усталость от 
греха, который тормозит развитие, 
замораживая душу. 

Великий пост — как невидимая 
глазу под слоями слежавшегося снега 
подготовка земли и души к новому 
витку, новым побегам, новому 
урожаю. Чтобы вздохнуть потом 
легко и вместе с прибавляющимися 
солнечными днями почувствовать 

радость от того, что пока ты жив, 
Господь подарил тебе возможность 
начинать сначала. И потому не 
отчаиваться. И никогда не унывать. 
Потому что, как и наступающая 
каждый год весна, побеждающая 
льды и холод, Пасха каждый раз 
напоминает нам о торжестве Любви 
и Милости. О Человеколюбии, 
всепрощающем и бесконечном. И это 
настолько утешительно, как только в 
детстве бывает. 

Ведь Пасха — это удивительный 
праздник. Для всех-всех-всех. 
Постившихся и не постившихся. 
Верующих и неверующих. Даже для 
тех, кто и не подозревает, что это 
такой вот потрясающий праздник. 

Алексей Баталов, актер.
Наблюдать за службой с балкона.

Еще в 
детстве самым 
счастливым для 
меня днем был 
не день рождения 
и не Новый год, 
а Пасха. Этот 

праздник вся большая актерская 
семья Баталовых всегда отмечала 
у бабушки. И это был невероятный 
день! Во-первых, я оставался 
ночевать у бабушки. Во-вторых, 
мне разрешалось не ложиться 
спать всю ночь. Я мог тихонечко 
отщипывать маленькие кусочки 
пасхи, пробовать кулич. Это было 
настоящее, неподдельное детское 
счастье. Я этого никогда не забуду. 

Впервые на пасхальную службу 
я попал еще школьником, благодаря 
архиепископу Киприану (Зернову) 
— он почти 40 лет был настоятелем 
нашего храма, храма иконы Божьей 
Матери «Всех скорбящих Радость», 
что на Ордынке. Конечно, у церквей 
выставляли охрану, «дозор», и 
следили, чтобы молодежь не ходила 
молиться. Я помню, как возле храма 
стояли пионеры и следили. Даже 
крестный ход разрешали только на 
территории храма — он выходил из 
одной двери в другую, а пионерам 
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и комсомольцам как раз в ограду 
церковную входить было нельзя. 
А мне б хотя бы до забора было 
пройти! Поэтому мы шли с мамой, и 
я говорил, что ее провожаю. 

А в тот день отец Киприан, 
который был хорошо знаком с нашей 
семьей, сказал мне прийти задолго 
до начала богослужения, чтобы 
меня не увидели доносчики. 

Когда я пришел, он провел меня в 
свою комнатку, находившуюся прямо в 
здании храма и имевшую внутренний 
балкончик. С этого балкона я и 
наблюдал всю службу. Первый 
раз в жизни я увидел пасхальное 
богослужение все целиком, от начала 
до конца, и был потрясен.

Вообще я сейчас вспоминаю и 
понимаю, что все значимые события 
в моей церковной жизни связаны с 
праздником Пасхи...

Протоиерей Федор Бородин, 
настоятель храма святых 
бессребреников Косьмы и Дамиана 
на Маросейке.
Пароль, который делает людей 
братьями.

Весной 1989-го 
года после первого 
года обучения 
в семинарии 
я со своими 
однокурсниками 
(сейчас это два 
п р е к р а с н ы х 
с в я щ е н н и к а 
из Нижнего 

Новгорода) отправился на Светлой 
седмице в Сухуми. Сначала остановились 
в Сочи, у тети одного из друзей, а потом 
уже в Сухуми на электричке, которая 
шла вдоль побережья.

Нам сказали, что там дом, где 
живет некая монахиня Ольга, которая 
в течение многих лет принимала 
паломников (за что страдала от КГБ), 
давала им кров, кормила и объясняла, 
как доехать до близлежащих святых 
мест: до села Команы, где пострадал 
святой мученик Василиск. На месте 
его гибели — развалины храма VI 
века, и из скалы бьет источник. Там 
окончил свои дни Иоанн Златоуст. И 

там же неподалеку место третьего 
обретения главы Иоанна Предтечи.

Люди, которые нам дали адрес 
монахини Ольги, сказали, что не 
нужно ей говорить, откуда мы 
получили о нем информацию.

Мы ехали туда, молились, 
пытались сочинить историю, 
объясняющую, откуда мы знаем 
этот адрес, и почему нас должны 
приютить. Обратно в Сочи уже 
не успеваем доехать, если что — 
придется ночевать на улице.

Вот мы нашли дом, позвонили 
в звонок у калитки. Вышел очень 
скромно одетый мужчина, чуть старше 
средних лет, с бородой. «Христос 
Воскресе!», — приветствовали мы 
его, собираясь затем рассказать 
историю, объясняющую, почему 
нас надо приютить. Он не дал нам 
что-либо сказать еще, буквально 
перебил наши попытки объяснения: 
«Воистину Воскресе! Проходите, 
ребята». Даже не стал слушать ни 
откуда мы, ни от кого мы — три 
молодых человека, которых надо 
разместить, накормить.

Нас разместили в лучшей 
комнате в доме — на втором этаже. 
Сами хозяева жили внизу, а самую 
светлую, самую красивую комнату 
отдавали паломникам.

Но прежде — хорошо 
накормили, поговорили с нами. 
Мы, как все молодые студенты, 
были уверенны, что уже все 
знаем, во всем разбираемся. Но 
рядом с этим человеком, просто 
одетым, скромным в общении, мы 
почувствовали себя абсолютно 
ничего не знающими, такова была 
его удивительная эрудиция и умение 
вести разговор.

На следующее утро нас рано 
подняли, накормили завтраком и 
сказали, куда пойти, где сесть на 
автобус. Тогда я для себя в этой 
пасхальной радости открыл, что все 
христиане должны быть вот такими 
братьями друг другу, независимо 
от того, где они живут, что возглас: 
«Христос Воскресе!» — это 
первая часть пароля, а «Воистину 
Воскресе!» — это вторая часть 
пароля. Этому меня и научили 
прекрасные люди из Сухуми.

Андрей Десницкий, доктор 
филологических наук, ведущий 
научный сотрудник Института 
востоковедения РАН.
Пасха в карауле.

Мне очень 
запомнилась Пасха 
1988 года. Встречал 
я ее в армии, стоя 
в карауле. Смена 
была с 11 вечера 
до часу ночи. Так 
что в полночь я как 
раз находился на 
посту. И очень был 

рад этому: я мог спокойно молиться. 
В тот момент я остро ощутил, что, 
хоть и стою здесь один, одновременно 
нахожусь с огромным количеством 
родных и близких мне людей, которые в 
этот момент тоже молятся. Это гораздо 
острее, чем когда находишься в церкви, 
где все это видимо.

В первое пасхальное утро, часов 
в 11, мы — разводящий и несколько 
караульных — шли по улицам 
небольшого южнорусского городка, 
где проходила моя армейская 
служба.

Время было еще советское, 
поэтому все, связанное с Церковью, 
было не то, чтобы запрещено, 
но вслух об этом говорить не 
рекомендовалось. Свободно о вере 
могли говорить бабушки, с них 
спроса вроде как и не было.

К нам подошла бабушка, которая 
стала нас поздравлять: «Христос 
Воскресе!» Протянула крашеные 
яички. Всегда голодные солдаты 
взяли их с удовольствием. А наш 
разводящий, усмехнулся и произнес: 
«Воскрес, и что нам от этого? Наш бог 
— дембель».

Так точно сформулировал: 
солдатская жизнь — вокруг дембеля, 
как в целом земная жизнь — вокруг 
ожидания чего-то материального, 
что должно произойти с человеком. 
Ничего более высокого он, если 
не верит в Бога, как правило, не 
замечает. А контраст этого диалога 
с ночной молитвой запомнился мне 
на всю жизнь…

По материалам журнала “Фома“
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Под праздник исповедуют 
двое - младший священник отец 
Алексий и протоиерей Михаил 
Милянский,  харизматичный 
велегласный батюшка,  
нечасто появляющийся на 
приходе в силу больших 
епархиальных послушаний. 
Отец Алексий  первый год 
после хиротонии, тонкий и 
звонкий, с проглядывающим из-
под бороды румянцем. 
Он исповедует долго, 
прикрыв глаза худой 
ладонью, кивает 
сочувственно и даже 
виновато. 

Протоиерей же 
напротив прям, суров 
и бесстрастен, только 
иногда взыграет бровью 
и  становится страшно, 
что не получить тебе 
р а з р е ш и т е л ь н о й 
молитвы.

Очередь к отцу Алексию тает: 
остались бабка Галина,   четверо 
детей Кругликовых и  тетка - 
захожанка с  плохо оттертой  
ядрено-розовой помадой. Хвост 
к отцу Михаилу уперся в притвор 
и прибывает. Алтарник Саша 
уже два раза проходил вдоль 
очереди, уговаривая разделиться 
поровну. Линия тогда дергается, 
чуть изламывается, и тут же, как 
мячик на резинке отпружинивает 
назад.   

Бабка Галина глуховата, но 
все еще в звонком голосе, так 
что  тайна ее исповеди звенит 
в диаметре не меньше трех 
метров и достигает порой 
ушей фигуранток, бабгалиных 
приходских подруг. Юный 
батюшка густеет румянцем, 
гладит старуху по плечу, а та 
кричит и кричит Богу, все, что 

набралось за неделю.      
 Дети Кругликовы , одинаково 

кудрявые, подпрыгивающие и 
изобретательные, в очереди на 
исповедь становятся мирными 
и задумчивыми и превращаются 
в четыре копии своего отца - 
молодого профессора логики 
Кругликова (сам он стоит к 
протоиерею).. Отец Алексий 
сначала наклоняется,  а потом 

садится на корточки и так и 
исповедует всех четверых, глаза 
в глаза, поднимаясь только что 
бы накрыть каждую кудрявую 
голову епитрахилью. Со стороны 
выглядит будто мальчишки- 
ровесники присели поговорить. 

Тетка с розовой помадой на 
исповеди в первый раз и отец 
Алексий рад, потому что очередь 
за ней так никто и не занял. Она 
не знает с чего начать, говорит, 
что вообще-то не грешная, 
просто жизнь сложная и муж 
гуляет, может сглазили ее и что 
от этого нужно делать? Батюшка 
цитирует святителя Филарета 
и что-то приводит из Антония 
Сурожского  говорит о грехе 
суеверия и всепрощении, о любви 
и стяжении Духа Святаго, о том, 
как любовь милосердствует 
и как коротка земная жизнь. 

Тетка слушает, плачет, кивает 
головой и прежде, чем встать 
под епитрахиль с последней 
надеждой спрашивает нет ли все 
же чем на мужа побрызгать, чтоб 
не бегал.       

Отец Алексий остается  у 
аналоя один. Он колеблется и 
не знает  нужно ли взять крест 
и Евангелие и идти в алтарь или 
стоять, потому что исповедь в 

самом разгаре, и очередь 
к отцу Михаилу не 
уменьшилась.  Алтарник 
Саша еще раз бежит 
к хвосту -увещевать. 
Но у каждого есть 
своя причина 
непременно попасть 
к самому протоиерею  
Милянскому, который, 
кажется, настолько 
погружен в исполнение 
таинства,  что не 
замечает происходящего 

в правом приделе. 
Проходит не менее четверти 

часа, когда отец  Михаил 
неожиданно прерывает исповедь 
мужчины в кашемировом 
черном пальто и  жестом просит 
подождать.  Протоиерей  резким 
быстрым  шагом -  шелковая 
ряса крыльями-   направляется к 
аналою отца Алексия.    Очередь 
недоумевает, перешептывается, 
на полпути из алтаря 
останавливается Саша.

Отец Михаил снимает 
очки, склоняет голову и долго   
исповедуется на глазах своего 
упрямого горделивого  прихода 
ошеломленному юному батюшке, 
младшему священнику Алексию.

Очередь нестройной волной  
движется в правый придел.

Наталья Лосева

У Р ОК
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“Блажен, муж, иже претерпит искушение” 

-  Геронда, как пережить искушение, великое испытание?  
- Терпеть. Терпение - это самое сильное лекарство, которое 
лечит тяжёлые и долголетние беды. Большинство бед проходят 
только благодаря терпению. Великое терпение распутывает 
самое запутанное и приносит божественные плоды: там, 
где ты не видишь никакого решения, Бог даёт наилучшее 
решение.

Знайте, что Бог любит, когда человек, перенося испытания, 
терпит их безропотно, прославляя Его святое имя. “Блажен 
муж, иже претерпит искушение”, - говорит святой апостол 
Иаков. Поэтому будем молиться, чтобы Благой Бог дал 
нам терпение, так чтобы нам всё терпеть безропотно, со 
славословием.

Наша жизнь в этом мире постоянный подвиг, и каждый 
из нас подвизается своим подвигом. Представьте, что 
пришлось испытать Христу во время Его земной жизни! 
Что Ему приходилось терпеть от евреев, и Он ничего не 
говорил! А какое терпение показал апостол Павел! Хотя он 
имел извещение от Бога, что ему надлежит быть в Риме (см. 
Деян.23,11), но оставался два года в темнице, потому что 
правитель задерживал суд. А что пришлось испытать святому 
Иоанну Богослову! За малый ропот ему пришлось пережить 
кораблекрушение... Видите, Бог попускает святым из-за 
малого терпеть искушения, дабы у нас был пример, чтобы нам 
принимать искушения терпеливо, в молитве и с радостью.

Чтобы терпеть другого человека, нужно его любить

- Как приобретается терпение, геронда?
- Основание терпения - любовь. Чтобы терпеть другого, 

нужно его любить, сопереживать ему. Если ты другому 
человеку не сопереживаешь, то он тебя утомляет.

- Геронда, мне рассказать об одном затруднении, которое 
я испытываю, или лучше промолчать?

- Если ты не станешь говорить о своём затруднении из 
любви, чтобы не поставить другого в трудное положение, 
то сохранишь в душе мир. Это затруднение принесёт 
благословение Божие. Лучше пусть будет трудно тебе, чем 
другому из-за тебя. Однажды я поздно вечером возвращался 
в келью с крестного хода из монастыря Кутлумуш. Устал и 
плохо себя чувствовал - в то время у меня были проблемы 
с поясницей. Перед калиткой кельи меня ждал старец 
восьмидесяти пяти лет, который хотел остаться у меня 
ночевать. Свой чемодан он оставил внизу, потому что не мог 
сам его дотащить. Я ему объяснил, что у меня негде ночевать, 
взвалил на плечи его чемодан и отвёл в гостиницу, до которой 
нужно было идти полчаса по дороге вверх, ещё и дал ему 
пятьсот драхм на расходы. Пришлось немножко потерпеть, 

БЕÑЕДЫ ÑТАÐЦА 
ПАИÑИЯ ÑВЯТОГОÐЦА

зато потом я был спокоен, потому что другому было хорошо.
- Когда сестра, с которой мы вместе работаем на 

послушании, ведёт себя неприветливо, я её жалею и 
терплю. В этом случае я поступаю с любовью?

- А откуда ты знаешь, что причиной её неприветливости 
не являешься ты сама? Может, она тебя терпит? Если ты 
думаешь, что твоё духовное состояние лучше, чем у неё, и 
ты её терпишь, тогда тебе нужно жалеть саму себя. Когда у 
человека есть настоящая любовь и терпение, он оправдывает 
другого и обвиняет только себя. “Боже мой, - говорит он, - это 
я виноват, не считайся со мной, брось меня и помоги другому”. 
Вот верное отношение, которое заключает в себе большое 
смирение, и в этом случае человек щедро воспринимает 
Благодать Божию. Буду молиться, чтобы ты стала духовным 
скимном, как те бронзовые львы, которые держат на своих 
плечах подсвечники в церкви, они не возмущаются, не слышат 
и не говорят, а просто несут на своих плечах тяжесть. 

Зимой мы терпим в надежде, что придёт весна

- Геронда, я вижу, что не имею духовного преуспеяния и 
от этого расстраиваюсь.

- Как-то раз человек посадил виноград. Виноград ещё не 
успел пустить как следует корни, а человек уже ждал плодов, 
чтобы давить вино, пить и радоваться. Так и ты. Посадила одну 
лозу и хочешь сразу пить вино. Так не бывает. Нельзя сегодня 
посадить виноград, а завтра пить вино. Через год, может быть, 
тебе и удастся попробовать две-три грозди. Через два соберёшь 
корзинку винограда, а через пять будешь пить и вино. Подвизайся 
и терпеливо жди, если хочешь насладиться духовными плодами.

- Я не привыкла ждать и потому легко теряю терпение.
- Нужно терпение и рассуждение. Часто человек час или 

два ждёт, пока еда приготовится, а потом не может подождать 
две минуты, чтобы она остыла, начинает есть и обжигается... 

- Геронда, а Вы мне не привезли какое-нибудь 
“лекарственное растение” с Афона?

- В это время в уделе Божией Матери нет “лекарственных 
трав”... Должна прийти весна. А чтобы пришла весна, нужно 
немножко потерпеть, пока пройдёт зима. Следовательно, 
самое лучшее и самое действенное “лекарственное растение” 
для тебя сейчас - это терпение.

- Геронда, я чувствую, что моё сердце в состоянии 
духовной зимы.

- Если хочешь, чтобы погода переменилась, стала ясной и 
солнечной, чтобы ты расцвела и принесла плод, плод добродетели, 
то должна радоваться и морозу и солнечным дням, потому что и 
то и другое во благо. Мы терпеливо пережидаем духовную зиму, 
а терпение рождается от надежды духовной весны. 

 Благой Бог всё устроил премудро для нашего спасения и 
Сам помогает нам как любящий Отец. От нас требуется лишь 
немного терпения.

“Слова. Том V. Страсти и добродетели”* Геронда (греч.) - старый, уважаемый человек, мудрец, 
старец
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Крик храбрости
Однажды проповедник пришел в город, чтобы 

обратить в свою веру его жителей. Вначале люди 
слушали его проповеди, но потом стали понемногу 
расходиться, пока не ушли все. И хотя никто его 
больше не слушал, проповедник продолжал читать 
свои проповеди.

Проходивший мимо путешественник 
поинтересовался:

— Почему же ты, несмотря на то, что все разошлись, 
упрямо продолжаешь читать проповеди?

— Вначале я надеялся изменить этих людей, — 
ответил тот. — И если я продолжаю кричать, то 
делаю это лишь для того, чтобы их равнодушие не 
смогло изменить меня.

Разговор с Богом
Человек шептал: «Господи, поговори со мной».
И луговые травы пели. Но человек не слышал. 
И вскричал тогда человек: «Господи, поговори со 

мной!»
И гром с молнией прокатились по небу. Но 

человек не слышал. 
Человек оглянулся кругом и сказал: «Господи, 

позволь мне увидеть тебя».
И звёзды ярко засияли. Но человек этого не 

видел. 
Он вскричал снова: «Бог, покажи мне видение!»
И новая жизнь была рождена весной. Но человек 

и этого не заметил. 
Он плакал в отчаянии: «Дотронься до меня, 

Господи, и дай мне знать, что ты здесь».
И после этого Господь спустился и дотронулся 

до человека. Но, человек смахнул с плеча бабочку 
и ушел прочь.

На этой земле мы лишь гости.
Как-то американский турист посетил знаменитого 

старца и с удивлением обнаружил, что его жилище 
состоит лишь из одной комнаты, уставленной 
иконами и книгами. Стол, лавка – вот и вся мебель.
–  Где же твоя мебель?- удивился американец. 
–  А твоя?
–  Моя? Но я здесь проездом. Я турист! 
–  И я тоже, – ответил старец.

Вразумление
Спросило благоразумие у одного 

человека, почему он не боится грешить? 
– Так все ведь грешат! – даже удивился тот. 
– И когда все будут держать ответ на Страшном 
Суде, ты тоже хочешь быть вместе со всеми? 
Посмотрел человек на благоразумие и впервые 
задумался о той участи, которая ждет только его 
одного…

О добрых и злых помыслах. Кого прогнать 
легче?

Женщина жалуется:
- Батюшка, лезут в голову злые мысли. А как с 

ними справиться, не знаю. Священник улыбается:
- Если к вам придут два человека - один добрый, 

а другой злой, кого легче прогнать?
- Доброго, - откликается женщина.
Вот и мысль добрую тоже легко спугнуть. А 

от злых - не отвяжешься. Приходится просить: 
«Господи, помоги!» И ведь уходят...

ПРИТЧИ


